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Aos vinte e quatro dias do mês de agosto de dois mil e dezessete, na sala de reuniões da 3 
Secretaria de Estado do Ambiente – SEA, foi realizada a 68ª Sessão do Conselho Estadual do 4 
Meio Ambiente – CONEMA, com a presença de Mauricio Couto Cesar Junior (Secretário 5 
Executivo) e dos Conselheiros, Verônica da Matta (ALERJ) Jose Miguel Silva (APEDEMA-RJ), 6 
Alceo Magnanini (BIOSFERA), Flávio José Garcia Marques (CREA-RJ), Oswaldo de Aquino 7 
Pereira (CRQ-RJ), Elisa de Souza Bento Fernandes (DRM-RJ), Mauro Vieira Lourenço (FAFERJ), 8 
Paulo Pizão (FIRJAN), Luiz Francisco Pires Guimarães Maia (Fórum de Reitores), João Pedro 9 
Martins da Silva (IBAMA-RJ), João Eustáquio Nacif Xavier (INEA), Leandro Rocha Neto (OAB-RJ), 10 
Maria Teresa  de Jesus Gouveia e Markus Stephan Wolfjdunkell Budzynkz (REARJ), Rafael 11 
Ferreira (SEA)  e Luiz Eduardo Uberti São Thiago (SENAI). Presentes como convidados os 12 
Senhores Fellipe de Oliveira Pinto e Jéssica de Oliveira Santos (DIPOS/INEA), Ivan de Sá Earp 13 
Mello e Silva (FIRJAN), Olga Martins Wehb, Adriana Pimaud e Paulo Roberto Nemy 14 
(SEA/SUPCLIM), Emilio Lebre La Rovere e Carolina Burle Schmidt Dubeux (COPPE/UFRJ), e 15 
Vinícius Crespo e Luiz Augusto Azevedo (FECOMERCIO/RJ). O Secretário Executivo do 16 
CONEMA, Senhor Mauricio Couto Cesar Junior, abriu a sessão às 10h30min.  Agradeceu a 17 
presença de todos e passou a palavra para Sra. Olga Martins Wehb, Subsecretária da 18 
Superintendência de Mudanças Climáticas – SUPCLIM, que agradeceu a oportunidade e 19 
parabenizou os Professores Emilio L. La Rovere e Carolina Burle S. Dubeux. Passamos para os 20 
seguintes assuntos da pauta: 1) APRESENTAÇÃO DAS POLITICAS PÚBLICAS DO ESTADO – 21 
AGENDA VERDE DA SEA: 1.1. APRESENTAÇÃO DO INVENTÁRIO DE EMISSÕES DE 22 
GASES DE EFEITO ESTUFA – GEE DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO NO PERÍODO 2005-23 
2015:  O Professor Emilio L. La Rovere, da COPPE/UFRJ, agradeceu a todos pela oportunidade e 24 
falou que o terceiro Inventário de Emissões de Gases do Efeito Estufa revelou que as emissões 25 
de resíduos sólidos diminuíram 42% entre os anos de 2005 e 2015 e também que o setor de 26 
agricultura, floresta e uso do solo colaborou para o meio ambiente, reduzindo os danos que 27 
praticava, como o desmatamento. Falou que nas áreas de energia e processos industriais houve 28 
um crescimento da emissão de CO2. O estudo foi elaborado a partir de um convênio celebrado, 29 
em outubro de 2016, entre a Secretaria de Estado do Ambiente, o Instituto Estadual do Ambiente 30 
(INEA), o Centro Clima (COPPE) e a Fundação Coordenação de Projetos, Pesquisas e Estudos 31 
Tecnológicos (COPPETEC) da Universidade Federal do Rio de Janeiro (UFRJ). Um outro 32 
resultado considerado importante é sobre a emissão total de gases do efeito estufa, que 33 
aumentou em 45% de milhões de toneladas de CO2, que é a unidade que congrega todos os 34 
gases do efeito estufa, entre os anos de 2010 e 2015. Descontando o setor florestal, esse 35 
aumento é ainda maior e chega a 54%. O Terceiro Inventário é relativo ao ano de 2015. Os 36 
anteriores contemplaram os anos de 2005 e 2010. A elaboração de inventários e cenários têm 37 
como finalidade o auxílio no processo de planejamento estadual, possibilitando uma 38 
racionalização das atividades que resultem em menores emissões de gases de efeito estufa. 39 
Finalizou dizendo que o desenvolvimento de um diagnóstico das emissões de GEE vai ao 40 
encontro do cumprimento das metas da Política Estadual sobre Mudança Global do Clima e 41 
Desenvolvimento Sustentável. 2. APROVAÇÃO DA ATA DA ULTIMA REUNIÃO: O Secretário 42 
Executivo, Sr. Maurício Couto, leu a Ata da reunião do dia 23/05/2017, que já havia sido enviada 43 
aos membros do Conselho, a qual foi aprovada. 3. PROCESSO E-07/002.7981/2017 – 44 
REVOGAR A DELIBERAÇÃO CECA Nº 021, DE 15/03/78, QUE INSTITUI CRITÉRIOS E 45 
PADRÕES DE QUALIDADE DO AR AMBIENTE: Após leitura do texto pelos Analistas Ambientais 46 
do INEA, Fellipe de Oliveira Pinto e Jéssica de Oliveira Santos, foram feitos vários 47 
questionamentos pelos Conselheiros em relação aos padrões de emissões de qualidade do ar 48 
usados no Estado. O Conselheiro Jose Miguel, da APEDEMA, questionou quem seria o 49 
interlocutor responsável pela análise dos dados de emissão em Campos Elíseos dentro do INEA e 50 
solicitou uma reunião para questionar o responsável pela bacia aérea do local. A Conselheira 51 
Maria Teresa, da REARJ, solicitou que conste em ata sua denúncia de que, estando em Volta 52 
Redonda, a Cia. Siderúrgica Nacional – CSN se encontrava operando às 03:00 horas da manhã 53 
prejudicando toda população local. A Conselheira Verônica da Matta questionou a existência de 54 
sanções por esta operacionalização fora de padrões. O Conselheiro Luiz Maia, representante do 55 
Forum de Reitories lembrou da necessidade do CONEMA aprovar, até 1 ano da publicação do 56 
Decreto Estadual Nº 44.072/2013, de 18/02/13, a proposta a ser encaminhada pelo INEA de novo 57 



Decreto que estabelece os valores dos Padrões de Qualidade do Ar a serem adotados no RJ.    58 
Após todos os questionamentos feitos pelos Conselheiros, o Plenário aprovou o texto por 59 
unanimidade. A proposta aprovada dará origem à Resolução CONEMA nº 73/2017. ASSUNTOS 60 
GERAIS: 1) A Conselheira Maria Teresa, da REARJ, convidou a todos para o 9º Encontro de 61 
Educadores Ambientais, dia 01/09/2017, na Rua Álvaro Alvim, Centro, Rio de Janeiro. 2) O 62 
Conselheiro Sr. Paulo Pizão, da FIRJAN, cobrou novamente sobre a solicitação de manifestação 63 
da ASJUR/SEA acerca do conflito de competência normativa do CONEMA e do INEA, a 64 
nomenclatura e abrangência. 3) O Conselheiro Jose Miguel, da APEDEMA, lembrou de uma 65 
antiga solicitação, de que fossem feitas reuniões conjuntas de assuntos comuns com o Conselho 66 
de Recursos Hídricos – CERHI sobre o Licenciamento no Estado, bem como a aprovação de uma 67 
Resolução do CONEMA, para os parâmetros de emissões atmosféricas, tendo em vista que a 68 
norma válida é datada de 1990 e de abrangência nacional (CONAMA 03/90). A Conselheira 69 
Veronica da Mata esclareceu que participou de uma reunião como convidada de uma CT do 70 
CERHI sobre a integração do Licenciamento com os Conselhos e que ficou acertado que seria 71 
feita uma minuta de texto para depois ser marcada uma reunião conjunta para discutir esse 72 
documento. 4) O Conselheiro Markus Stephan, representante da REAJ, convidou a todos para o 73 
5º Encontro Estadual de Comitês de Bacias Hidrográficas do Rio de Janeiro, dias 28, 29 e 74 
30/08/2017, em Paraty. E nada mais havendo a tratar, o Secretário Executivo do CONEMA 75 
encerrou a sessão às 13h20min. Rio de Janeiro, 26 de setembro de 2017. 76 


